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大澳居民關注十號貨櫃碼頭選址小組 
 

有關：「大嶼山發展概念計劃」的意見  
反對在大嶼山西北部興建十號貨櫃碼頭 

 
我們是一群關心大澳發展的大澳村民，政府於去年 11月底發表的「香港港口規劃總

綱 2020 研究」諮詢文件，建議在大嶼山西北部 (即大澳對開海面)興建十號貨櫃碼頭，
諮詢文件竟與「大嶼山發展概念計劃」幾同步發出，然「香港港口規劃總綱 2020研究」
的諮詢工作異乎尋常地低調，只上載於政府網頁，更沒有列入「大嶼山發展概念計劃」

諮詢文件，我們認為此舉是剝奪公眾的知情權，本組對經濟發展及勞工局鬼祟的假諮詢

表示強烈不滿。就政府建議在大澳對開海面興建十號貨櫃碼頭，本組表示強烈反對，意

見如下： 
 

一. 反對在大嶼山西北部興建十號貨櫃碼頭 

1. 大規模填海，影響海洋生態環境 
 
計劃在大嶼山西北部 (即大澳對開海面) 興建的十號貨櫃碼頭，涉及大規模的填海工
程，形成一個面積達 315公頃的離岸島，約有 400個足球場。須知大嶼山西北部是「中

華白海豚」的棲息地，大規模填海工程及貨櫃碼頭的運作對該處一帶所做成的種種環

境污染，勢必永久性破壞該帶海洋的生態環境(生境)，研究報告亦清楚說明有關建設

會令「中華白海豚」失去棲息地。「中華白海豚」是代表香港的吉祥物，亦是中國國

家一級受保護動物，特區政府有責任保育中華白海豚棲息地的海洋生境。 
 

2. 規劃概念互相予盾，與「可持續發展」的政策方向背道而馳 
 
「大嶼山發展概念計劃」強調保存大澳漁村，要「保護古老漁村文化遺產及天然資源，

並提高其對遊客的吸引力。」然而十號貨櫃碼頭若在大澳對開海面興建離岸島，無論

對景觀、空氣、水質、寧靜等天然資源都會做成不可逆轉的破壞，此舉與政府大力推

行的「可持續發展」概念背道而馳。大澳的水鄉特色除吸引不少海外旅客外，更是本

港各大、中、小學的自然教室，現時不少學校皆以大澳的漁村文化及濕地生境作為自

然教室，一旦興建面積達 260個政府大球場的離岸島勢必永久破壞大澳的天然資源，

嚴重影響大澳的旅遊及教學科研的發展。 
 

3. 興建十號貨櫃碼頭的需要性存疑 
 
隨著珠江三角洲海港的發展，不少大型的貨櫃碼頭已陸續落實使用，加上工業的發

展已由從珠三角向北移，香港作為一個轉口港的角色可能需要重新定位。現時香港

已啟用的九號貨櫃碼頭仍未完全被使用，現有部份地皮改為住宅樓宇，由貨運改為

地產項目，其他貨櫃碼頭的營業額亦大不如前，故我們質疑規劃興建十號貨櫃碼頭

的需要性。 
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二. 對大澳發展的意見 

1. 加強民間參與，將大澳定位為歷史文化及自然生態教室 
 
我們認為政府發展大澳的政策，必須附合可持續發展的概念。雖然在「大嶼山發展

概念計劃」強調保存大澳漁村，然而定位仍不清晰。大澳是香港唯一保存得最完整

的漁村，已有數百年的歷史，加上有豐富的天然濕地環境，是一個理想的歷史文化

及自然生態教室，可以發揮旅遊、教育及研究的功能。然而，過去政府不少的建設

皆令大澳原有的景觀及生境受到不可逆轉的破壞，摧毀了大澳天然的資產，例如：

剛落成的漁船停泊區如墳墓般遮擋了大澳十景之一「大澳日落」；興建公屋及居屋，

現卻十室九空，浪費資源。我們認為政府在發展大澳時，應按當地的社區歷史文化

特色及自然生境，加強諮詢及民間參與的機會，由規劃至推行皆讓區內不同人士及

團體參與，方能令有關建設配合文化保存及生態保育的目標，達致社區可持續發展，

從而增加當地人對有關建設的歸屬感。 
 

2. 與民間合作，搶修地區具歷史價值的文物及建築物，加強旅遊配套設施 
大澳有不少反映當地歷史發展的文物及建築物，例如嶼北界碑、方便所、協和社學、

大澳警署等，可惜因日久失修，變得黯然失色，漸漸被人遺忘。政府所謂的地區發

展，往往只著重大型新建設，卻沒有與民間發掘地區的歷史文化資產，並予以保留

及修葺，政府在強調保存大澳漁村，應投放資源，與民間合作，搶修地區具歷史價

值的文物及建築物。另一方面，大澳欠缺一份清晰的旅遊導賞地圖，旅遊景點欠缺

清晰的路線指示及介紹，這些旅遊配套設施實應予以加強。 
 

3. 改善河涌污染情況 
大澳水鄉有「東方威尼斯」的美譽，惟河涌污染情況日益嚴重，政府一方面要加強

清理河涌垃圾的工作，一些長久沉積在涌底瘀泥中含重金屬的大型垃圾，部門之間

要作出協調，作出有系統性的徹底清理；另一方面，政府需協助村民改善排污系統。 
 

4. 改善水陸兩路交通 
大澳是國際知名的旅遊點，吸引不少本地及海外旅客到大澳一遊，然而水路交通方

面只有屯門---大澳航線，平日每天只得四班，對遊客而言極不方便。陸路方面，由

於山路崎嶇，險象環生，車程往往令遊客感到不適，令遊客卻步，雖然政府進行擴

闊東涌路工程，但仍需繞經貝澳，我們建議政府盡快擴闊嶼南路，改善大澳對外交

通。 
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